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Résumé

L'étude a porté sur le comportement de la culture de blé dur vis-a-vis des techniques culturales et
principalement du semis direct en zone semi-aride. L'objectif de notre travail est d’évaluer quelques
propriétés physico-chimiques et le comportement physiologique et agronomiques de la culture de blé dur,
variété Boussellem vis-a-vis de quatre itinéraires techniques, a savoir le semis direct, technique culturale
simplifiée et le travail conventionnel. Les résultats obtenus ont montré que le semis direct conserve mieux
I'humidité dans le sol en fin de cycle, ce qui a permis un bon remplissage de grains. Egalement, le semis
direct se place meilleur vis-a-vis de I’accumulation de la matiére organique, la densité apparente,
résistance pénétrométrique, ainsi que le comportement physiologique et agronomique. Le semis direct a
donné un rendement ¢élevé (22.72 g/ ha) comparé au travail conventionnel (19.73 g/ ha) et la technique
culturale simplifiée (20.82 g/ ha).

Mots-clés : Semis direct, technologie simplifiée, travail du sol conventionnel, humidité, bl¢ dur, semi-
aride, rendement.

Abstract

The present study aims to evaluate the effect of different agricultural techniques on development
of wheat durum cycle in semi-arid area. The techniques studied are direct seeding, conventional technique
and simplified technique. The objective of work is to evaluate some physicochemical, hydric,
physiological and agronomic behavior of durum wheat under agricultural techniques. The variety used is
“Boussellem. The results showed that soil moisture is better in direct seeding in the end of wheat cycle
development according to a good grain filling.

Indeed, direct seeding is better with respect to organic matter accumulation, bulk density, pénétrométric
resistance, and physiological and agronomic parameters. Direct seeding shows a high yield (22.72 q/ ha)
compared to conventional work (19.73 q / ha), simplified technique (20.82 q / ha).

Keywords: Direct sowing, simplified technology, conventional tillage, moisture, durum wheat, semi-arid,
yield.



